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主席(張議長鎮榮)：         記錄：李軒慧      

    接下來 1個小時是陳凱榮議員的質詢時間，現在

請陳議員開始質詢。 

陳議員凱榮： 

    大會主席張議長、王副議長、楊縣長、張秘書

長、縣府各局處長、議會同仁、府會連絡人、媒體記

者女士先生們、還有關心各項縣政推動、電視機前的

好朋友們大家好！首先請大家看這兩則北市的新聞報

導（影片播映中）這一則是 7月 31日發生的事情。請

大家再看第二則（影片播映中）這是 8月 25日路面再

次坍方，這個已經是今年第 3度崩塌了，連廟的圍籬

都被震斷了。本席請問楊縣長您對此工安事件的看法

與處置方式？ 

楊縣長文科： 

    謝謝大會主席張議長、也謝謝凱榮議員，這個豐

邑建設路面坍塌的事件，非常感謝您苦民所苦，您都

是第一時間就到現場協助解決問題，非常感謝您！它

已經 3度塌陷了，我們已經依照刑法 193條規定移送

地檢署，地檢署的檢察官也兩次到現場會勘，表示我
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們對這件事的重視並移送調查，另外，我們也依據之

前的承諾讓他停工、開罰、組專案小組檢討到底是什

麼原因？施工方式是否適當？或是地下水及地質的問

題？我們要去了解，案子目前已經積極在進行，這些

細節等一下是不是請工務處說明最新狀況，總而言

之，感謝您持續不斷的監督，我們也希望可以趕快復

工，我想沒有一個建商希望發生這樣的問題而不積極

改善，畢竟這個工程很大，時間就是金錢，所以我們

都會一起努力讓這件事做得更安全、更好，來保障市

民的生活跟安全，謝謝您。 

陳議員凱榮： 

    謝謝縣長的回答。本席現在請工務處長就工安事

件的發生及現在處置的方式如何？請江處長回答。 

工務處江處長良淵： 

    謝謝大會主席張議長、也謝謝凱榮議員對豐采 520

建案旁邊勝利二路道路接二連三塌陷問題的關心，也

誠如縣長剛才說明第一時間到現場了解，並做成決

議，要工務處持續辦理，也非常感謝凱榮議員，在第

二、三次崩塌的同時，一大早就到現場關心，也給我
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很多指導，在工地方面，持續要求建商做地質改良，

目前因為地下水位比較高，所以他們採低壓灌漿所謂

ccp的做法，希望把工地周邊做地質固化，以防止道路

有類似的情形發生，這是我們第一要求的，預計還要

做一個月，針對勝利二路，目前是先做假修復的部

分，我們跟竹北市公所也有橫向連繫，他們目前也不

贊成讓這條道路做通車使用，我們會先對周邊道路公

共設施的部分，在地質固化完成之後做檢測，包括是

不是用透地雷達的方式做整個地面固化情形的了解，

後續我們會要求建商針對工程的施工計畫，還有周邊

道路公共安全設施部分做加強，在安全無虞之下，才

有可能談復工，以上說明，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    謝謝處長的回答。本席建議要求新竹縣政府要成

立「公共危險審查專案小組」對工地旁鄰宅周邊道路

等做地質全面體檢，若發生工安事件則應依法開罰，

全面停工專案調查迅速澈底解決，否則封路要封到什

麼時候？周邊店家的生意都不用做了，所以一定要縮

短封路的時間，以保障周邊住戶及用路人的安全，這
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點請縣府團隊一定要特別重視這個問題。 

    再來（投影片圖示），針對竹北戶政事務所這棟已

有 33年歷史的老舊建築，早應該要拆除遷建乙事，請

教楊縣長，這是目前竹北戶政事務所的外觀，（投影片

圖示）這個是本席在 10月 7日到戶政事務所看到我們

鄉親前往申辦的情形，櫃檯前與等候區皆人滿為患大

排長龍，（投影片圖示）這個更誇張民眾直接坐在外面

等候，為什麼呢？因為裡面人滿了塞不進去，乾脆就

在外面等，（投影片圖示）這張也是同樣的，因為等候

區的椅子不夠，那就只好站著等叫號，（投影片圖示）

這個是我們竹北戶政事務所同仁吃便當的地方，因為

空間不足，只能分批在狹隘的小桌子用餐，因為裡面

的空間不敷使用，外面的停車場更是一位難求，它與

市公所、代表會共用一個停車場，讓前來戶政事務所

申辦各項業務的鄉親們感到非常不便、苦不堪言。 

    以下這是本席建議汰除遷建的理由：第一、民國

77年竹北市的人口數約 5萬 6千人，到了民國 111年

9月底是 20萬 7‚822人，空間早已不敷使用。第二、

竹北戶政事務所每天服務人次平均 400人，旺季上看
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500人。第三、大宗法院文件審查增多，目前空間狹

小，櫃檯服務受限。第四、缺乏民眾等待座位區 ，及

行政稽核人員法院公文人員的作業區。第五、老舊建

築電力容量不足。第六、沒有洗手間，目前與竹北市

公所共用，要方便實在是不方便。 

    本席強烈建議：第一、以專案考量盡速規劃，若

有閒置空間優先徵用，若無應該立即規劃遷建。第

二、進步的城市友善的空間，讓洽公民眾方便停車。

第三、規劃結婚登記專區，讓新人及家長能有溫馨舒

適的空間完成喜事，並能打卡拍照留念。第四、櫃臺

及民眾等候區空間要充足。第五、審核及辦理法院文

件人員能有獨立辦公室，避開吵雜的人潮，專心審

理。第六、體恤辛苦的同仁，能有方便乾淨的洗手

間，蒸飯、喝水的茶水間，及櫃臺同仁輪班用餐的休

息室。（投影片圖示）這是楊縣長您在 9月 25日競選

總部成立時，現場您提到有關竹北戶政事務所遷建一

事，由於當天現場人聲鼎沸，本席雖然站在後面，就

是手舉最高喊凍蒜最大聲的那位，但實在是聽不太清

楚您當初說的，所以，能不能請您說明一下竹北戶政
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事務所遷建的規劃及預定的完工時程？請縣長回答。 

楊縣長文科： 

    非常感謝您把竹北戶政事務所的情況提出來質

詢，當時我也依據民政處長說明戶政事務所的窘況，

立即列入政見，一定要興建它，目前由民政處就實際

的狀況評估，是不是如您所講的先遷到一個閒置的地

方，如果要重新蓋，到底是蓋一個還是兩個，或者是

找一個地方興建一棟戶政大樓，目前民政處以各種方

式檢討規劃，相信會用最快速度把這件事情定案，我

們一定會努力做，細節部分請民政處長說明可以嗎？ 

陳議員凱榮： 

    好，謝謝縣長，請民政處賴處長回答。 

民政處賴處長江海： 

    非常謝謝大會主席張議長，也再次謝謝凱榮議員

關心竹北戶政事務所擁擠辦公廳舍及人員不足的問

題，跟議員報告這個從我去年一上任之後，我們就到

所有戶政事務所查看辦公廳舍的問題，最嚴重的就是

竹北戶政事務所，真的是空間非常狹窄，觀察後發現

他們一天的業務量非常龐大，隨時去大概都有四、五
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十位民眾在等候，包括夏天的時候外面又熱、裡面又

擁擠，沒辦法容下那麼多人，我們也一一去盤點他的

問題，從今年初就跟縣長報告竹北戶政事務所有這麼

多的問題，縣長也允諾我們要盡速趕快想辦法解決空

間的問題，當時我們也找了幾個目前縣府現有的廳

舍，能夠找最適合的廳舍運用，當時也規劃幾個方

向，包括我們新竹體育場，就是前年疫情嚴重的時候

的第二辦公室，那個場地是蠻適合的，但是教育局另

有規劃任用沒辦法撥讓做立即改善，我們也找婦幼大

樓，婦幼大樓現在社會處要規劃為婦幼福利館，二樓

三樓以上要建築也沒辦法撥給我們使用。 

    所以現在只有找其他地方尋求盡快解決，我們尋

求縣府所有的一些包括地政處的地號是哪裡？但是跟

議員報告，我們戶政事務所也不能蓋在郊區，因為蓋

在郊區我們擔心民眾找不到地點洽公，一定要到一個

適合臨近市中心又比較明顯的地方，因為戶政事務所

是跟民眾百姓接觸最密切的地方，所以正在找適合的

地方儘快盤點加快腳步，雖然我們還沒有辦明年的預

算，假如地點確定就能夠盡速進入規劃，我會簽給縣
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長同意讓我們用第二預備金超前規劃，使戶政事務所

擁擠辦公廳舍的問題盡速解決，以上報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    謝謝賴處長回答。本席認為以現有的規模，再親

切的服務及再好的管理，如果沒有一個好的環境，再

好的人才都留不住，再親切的服務都無法抵銷民眾漫

長等待無奈的火氣，這點一定要請縣長還有民政處多

多注意這個問題，楊縣長既然把竹北戶政事務所遷建

列入政見，本席相信絕對會達成，因為我們楊縣長在

這一任的施政達成率是 90幾％，非常令人敬佩，讓您

再做 4年，我相信在您的未來 4年內，一定會有一個

很美好的結果，這是我們所有鄉親引頸期盼的。 

    再來請教民政處長，（投影片圖示）這是今年元月

份至 9月份，到竹北戶政事務所登記結婚的對數，總

共有 863對，本席在今年 4月 28日總質詢，提到竹北

戶政事務所應設立一個「結婚登記專櫃」，且要有專人

服務、隨到隨辦，您當初答復本席說：已設有「結婚

登記專櫃」只是沒有那麼明顯，而且你也說：會調派

其他同仁過來支援，專人服務、隨到隨辦！經過半年
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的時間我不知道這個「結婚登記專櫃」是否有改善？

情形如何？請處長說明。 

民政處賴處長江海： 

    謝謝凱榮議員關心竹北戶政事務所結婚專櫃的問

題，我分兩部分跟議員答復，除了竹北戶政事務所，

其他 12個鄉鎮戶政事務所都有成立一個結婚專櫃，可

以說隨到隨辦，竹北戶政事務所我們也朝這個方向規

劃，但是延續上面一個問題，因為受限於空間狹小，

我們還是設有一個專櫃，但是我們的人力真的嚴重不

足，剛才說我們平常等待的人大概四、五十人，跟議

員報告，我們竹北戶政事務所人員目前只有 33位，人

力真的是嚴重不足，我們竹北市有 20萬 7‚800人編制

才 33位，我去調查結果彰化市的人口數是 23萬人，

他的戶政人員卻有 49位，再講個大的方向，整個新竹

縣是 57萬 8‚000人，全 13個鄉鎮戶政人員只有 110

位，相對的苗栗縣 53萬 4‚000人戶政人員有 149位，

表示我們新竹縣戶政事務所人員是嚴重不足，但囿於

其他原因，所以我們也一直想滿足民眾的需求，竹北

戶政事務所專櫃的問題，如果人力允許馬上支援辦專
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櫃之外，順便可以採預約制，民眾如果是星期六或星

期日來辦理，我們會請戶政事務所人員加班全力協

助，目前解決的辦法就是朝這個方向，有不足的地方

也積極要求所屬立即改善，以上報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    謝謝民政處長回答。（投影片圖示）這是目前竹北

戶政事務所的「結婚登記專櫃」看起來與一般申辦櫃

台沒什麼兩樣，就僅貼一張「我們結婚吧！」的指示

牌，本席認為過於簡陋，建議應該請同仁花點巧思布

置，營造溫馨浪漫的空間。至於結婚拍照專區，本席

認為以現有的格局，連吃飯的空間都有問題了，「結婚

拍照專區」的設立以目前來講簡直是天方夜譚，想都

不用想。但是有關致贈前來結婚登記的新人小禮物，

您說要編列預算明年實施，請問賴處長我們編列了多

少預算？請賴處長回答。 

民政處賴處長江海： 

    謝謝凱榮議員關心新人的禮物，我們也真的是很

困難，我當時回答也是這樣，也跟你報告我們的一些

窘境，雖然縣政府財政還算不錯，但是在預算協調的
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時候，我當時為了竹北市公所 2萬元的冰箱，因為員

工帶飯一定要放冰箱不然會壞掉，我爭取協調了十分

鐘，主計、財政才答應編。 

    竹北戶政事務所在這麼窘境的情況下要再編這

個，我算這個預算一份 1‚000元，我們最少要四、五

百萬元，因為新竹縣一年大概有四千對左右的結婚，

所以目前還是採現行的方式，就是請各戶政事務所勻

支業務費騰出來贈送新人禮物，視他們戶政事務所業

務費情況的多寡，我們各戶政事務所都使用得不一

樣，所以目前我們只有用這種方式，暫時滿足新人的

禮物，我們會進儘量朝議員要求的方向，盡量給新人

帶來幸福安康的狀況，以上報告，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    謝謝賴處長。這個經費的爭取大不易，但是還是

要多費心爭取。（投影片圖示）這個是其他縣市到戶政

事務所登記的時候，他們縣政府還有相關單位所送的

溫馨小禮物，（投影片圖示）這是彰化縣送的有巧克

力、筷子都蠻精緻，還有雙十國慶新北市送金鏟子，

金鏟子怎麼要 1‚000元？我認為應該幾百元就有了
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吧！所以我們有這個心意讓新人登記都有一個值得回

憶，甚至感受到縣府的體恤，至於我們竹北市戶政事

務所由於業務費拮据，無法編列結婚禮品費用，據本

席深入了解，是以主管的特支費購買來祝福新人，我

跟楊縣長及處長報告，我們竹北戶政事務所的新人登

記是送什麼東西你知道嗎？答案揭曉：「2塊手工皂」

果然是禮輕情義重，勤儉持家來的，本席要特別請民

政處長重視此事積極辦理，讓每一對在新竹縣登記結

婚的新人都能夠受到縣府衷心的祝福，拜託賴處長。 

    再來教育局，請大家看一下北視的新聞報導（影

片播放）首先要感謝縣府支持本席的提案，還有教育

局的積極處置，在去年疫情嚴峻時協助縣內國中、小

學購置吃營養午餐的防疫隔板，防止飛沫傳染，守護

學童健康，請楊局長說明現階段校園防疫規範為何？ 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝大會主席張議長、也謝謝凱榮議員對於學校

防疫指引的關心，現行用餐部分請學校仍然使用防疫

隔板，針對新生或有需要替換防疫隔板的部分，在原

來購置防疫隔板的相關經費勻支，這部分是持續支持
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希望校園在防疫上做到最好，有關校園如有確診學生

的部分從 10月 13日開始有新制，所以詳細內容可以

在學校的相關公告得知。 

陳議員凱榮： 

    謝謝楊局長的說明。（投影片圖示）這是 108年度

校園營養午餐食材抽驗農業處抽驗的合格率為 99％，

109年度為 92.5％，110年度為 96.9％，對於校園食

品安全衛生的要求，本席一向非常關注與重視，110年

度才 96.9％的合格率，老實說還有非常大的進步空

間，因為時間有限，局長這題您不用回答，妳只要知

道有很多人緊盯著這個題目就好。 

    有關推動「聰明營養午餐」也是本席的政見之

一，就是請營養師開立聰明食譜，將全榖類、深海

魚、堅果類等食材加入營養午餐，（投影片圖示）這個

是竹北市某國中小 10月 6日的營養午餐菜單，看起來

都蠻豐富的，這個菜單看起來是夠營養，但是不夠聰

明！請問局長目前營養午餐的執行情形為何？請回

答。 

教育局楊局長郡慈： 
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    謝謝凱榮議員對於聰明營養午餐推動的關心，上

學期我們透過學校做相關票選，各校都推出代表該校

聰明營養午餐的菜單，我們也將菜單集結成冊，讓各

校的營養師和學生可以共同學習，那一些食材內容可

以讓自己吃得更聰明，而大家比較關心的就是到底有

哪些深海魚類可以食用？目前供應在聰明營養午餐的

魚類大概有 11種，其中有 6種是屬於深海魚，這次謝

謝中央的協助預計從這星期開始，連續 4個月每個月

都會有 1次吃到深海石斑魚，謝謝縣長全力支持相關

經費及農業處的協助，所以我們是全國第一個推動最

快速將石斑魚入菜的縣市，以上簡短說明。 

陳議員凱榮： 

    謝謝局長，目前營養午餐的餐費一般地區的學校

國小是 50元，國中是 53元，以目前的餐費可以吃到

那些聰明的營養午餐食材，我先請問局長，現在吃一

碗滷肉飯要多少錢？妳知道嗎？不加滷蛋！ 

教育局楊局長郡慈： 

  在日常我們吃到的滷肉飯大概是 35元到 65元。 

陳議員凱榮： 
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    這個 range 太大了？65？加兩個荷包蛋？我跟你

講現在外面的滷肉飯大概就是 45元到 50元，包含湯

麵也是，（投影片圖示）這個是本席昨天為了要拍數

字，連續去吃兩家的滷肉飯，大碗的 50元，所以本席

認為我們的餐費 50元、國中是 53元，您說可以吃聰

明的營養午餐，可以吃到那些深海魚？請楊局長說

明。 

教育局楊局長郡慈： 

    目前學校可吃到的深海魚，除了剛剛有提到的石

斑魚，還有旗魚、石喬魚、鯊魚、鬼頭刀、鯖魚、油

甘魚。 

陳議員凱榮： 

    都吃得到！什麼時候開始？ 

教育局楊局長郡慈： 

    從上學期就開始吃了，從這個學期開始已經將相

關食材納入營養午餐。 

陳議員凱榮： 

    什麼時候學生吃得到？妳回答我就好了。 

教育局楊局長郡慈： 
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    現在就吃得到。 

陳議員凱榮： 

    好，現在吃得到，為什麼 10月 6日本席去看國

中、小的菜單都還沒有看到？ 

教育局楊局長郡慈： 

    跟議座報告，這個可以跟學校的營養師確認，因

為營養師的配菜，到底是在哪一餐？可以吃到這些食

材，聰明營養午餐也不單單只是深海魚的部分。 

陳議員凱榮： 

    謝謝局長的說明。目前物價高漲的今天仍想方設

法積極推動「聰明營養午餐」，楊縣長與教育局對學童

營養午餐的要求與提升，本席給予高度的肯定，在這

裡還是要特別謝謝你們！對小朋友聰明營養午餐的關

注。 

    再來消防局，請教孫局長（投影片圖示）這個是

本席在 2015年 5月 24日第 18屆第 1次定期會縣政總

質詢，建請縣府成立六家區高鐵消防分隊，在這裡要

特別感謝媒體記者朋友們的關注報導，經過多年的努

力，幾經波折，終於在今年的 7月 13日開工動土，預
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計在 112年底竣工，特別感謝縣府的重視與消防局孫

局長鍥而不捨越挫越勇的精神，終於順利發包動工，

請問孫局長目前工程的進度？請回答。 

消防局孫局長福佑： 

    謝謝大會主席張議長及凱榮議員對高鐵消防分隊

興建工程的關心，7月 13日動工以後，目前工程進度

表排是 7.7％，現在實際工程進度是 10.7％，所以進

度是有超前，大概預計在 112年 10月份會完工，分隊

主要的結構體是地下 1層、地上 3層預計蓋 2400平方

公尺，分隊初期的人員配置大概是 20個人，我們會配

置各式的消防車 4輛、救護車 2輛、消防勤務車 2

輛，目前施工期間我們特別要求廠商必須對周邊環境

保持整潔的工作，並做好鄰居友好關係，以上報告。 

陳議員凱榮： 

    謝謝孫局長，您說有配 4輛消防車，那有沒有雲

梯車？ 

消防局孫局長福佑： 

    2輛救護車。 

陳議員凱榮： 
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    我是說雲梯車。 

消防局孫局長福佑： 

    我們有在考量，因為最近在採購一些消防車輛大

部分都是針對竹北高樓。 

陳議員凱榮： 

    什麼有在考量？這個六家高鐵區就是高樓大廈林

立，這是必備是標備，不是選備，這不是有在考量的

問題，高樓大廈林立是不是一定要有雲梯車，才足以

應付高樓層的救災任務，是不是這樣？局長，那不是

有在考量的問題。 

消防局孫局長福佑： 

    這個因為採買的金額比較龐大，所以我們還要再

考量一下，因為目前我們還是有安排，看看能不能有

機會買到雲梯車。 

陳議員凱榮： 

    本席強烈建議，雲梯車一定是必備的，而且要針

對高樓的，本席有參加過好幾次，貴局在台元高樓搶

救的演習，所以本席認為六家高鐵區高樓大廈太多

了，一定要有雲梯車。 
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消防局孫局長福佑： 

    我們會遵照議員的建議儘速考量，謝謝。 

陳議員凱榮： 

    再來（投影片圖示）本席請教這個是我們分隊

部，右邊白色的是我們分隊部正在興建圍起來的，如

果雲梯車出勤要直接右彎，中間的分隔島會不會影響

雲梯車的進出，你看一下（投影片圖示），本席都知

道，原先是安全島後來把它剷除，我是認為這樣寬度

夠不夠？尤其是大型雲梯車的進出，（投影片圖示）這

個要回來左彎會卡住嗎？ 

消防局孫局長福佑： 

    應該是不會。 

陳議員凱榮： 

    應該不會，好。因為我們消防局所有的同仁都是

訓練有素，駕駛都是一流的，應該不會，絕對不能讓

它發生，尤其在救災的時候是分秒必爭。 

消防局孫局長福佑： 

    因為我們的車庫建置是靠左上角一點點，所以當

初我們要求工務處配合把分隔島拆除的時候，我們就
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已經考慮到行車動線的距離，所以才會把安全島拆

除。 

陳議員凱榮： 

    本席完全了解，就是因為考量才會把安全島移

除，只是說它的長度會不會太長，大型雲梯車進駐之

後進出會不會有麻煩，因為目前您剛剛說只有 4輛消

防車，消防車跟雲梯車的體型是差得非常多，我們應

該要超前部署，讓雲梯車進出自如的寬度，這點請消

防局長一定要特別考慮，謝謝局長，您請坐。 

    期盼高鐵消防分隊能夠如期如質順利完工，提升

六家高鐵區消防救災的效能，讓人民的生命財產安全

獲得更優質的服務與保障，以上就是本席今天總質詢

的內容，謝謝大家的指教，謝謝大家，謝謝。 

 


